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　　利用组织培养技术进行苗木快繁�在本世纪得
到较为广泛应用�特别在珍稀品种的保存及品种改
良方面得到极大的成效。尽管国家对这样企业给予
优惠的政策�但由于生产成本较高�一般企业很难
插足�故一直限制苗木快繁工厂化的发展。

作者根据多年的生产经验�总结出几点降低生
产成本的建议�以共同仁参考、交流。
1　关于使用药品及相关原料

第一�在配制母液时�要保证在有效期内用完
所配的量为准�取用药品严禁交叉使用�以防混乱
或失效�取完药品后立即妥善保存。

第二�在取母液配制培养基时�应保证每次取
的量及时用完。在进行营养液的分装时�要注意适
量原则。因为每隔一定周期�植株就会长到器皿的
顶部�所以必须进行转接。故营养液过多�既起不
到作用又浪费。甚至营养液会产生抑制作用。笔者
曾做两组对比试验�采用的材料是脱毒马铃薯米拉
试管苗。适量的营养液那组比过多营养那组的苗粗
壮�并且出苗率达96％ （对比组为65％）。它表
明�不管是从节约成本�还是实际效果都应该注意
培养基量的问题。

第三�多做不同的对比实验�使培养基的成分
由繁到简�剔除一些不必要的培养基成分�达到简
化培养的目的。这一点对于研究作物生理生长是一
个好途径。首先�在使用棉花作培养基时�以
“少、薄、匀” 为好�“少” 可以节省棉花原材料�
“薄” 可以减少培养基的用量�“匀” 可以避免试管
苗吃得 “饱饿” 不同。采用直径0∙3～0∙5cm 陶瓷
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作支持物�由于它有很强的吸水作用与空隙度�而
且高压灭苗时它不沸腾�故它可以代替棉花而且反
复使用。笔者经过多次试验效果很好�这样也就大
大降低生产成本。其次�在密封培养瓶时�将所用
的撕裂绳的头尾均用酒精灯烧过�这样可延长使用
次数。
2　关于用水、电

第一�在配置母液与培养基的用水问题上�通
常采用蒸馏水或重蒸水。笔者认为在工厂化的生产
中没有这样的必要�自来水中含有植物必需微量元
素�而且植物尽管在室内培养�最终是要移植于大
田中�用自来水后试管苗更容易适应大田生长�笔
者多次采用自来水�其效果与蒸馏水一样。具体做
法是：在配置母液、0∙1％HgCl 以及75％酒精�
均可采用灭菌后的自来水；在配置培养基时�可以
直接采用自来水。勉仁生物公司自从采用这一建议
后�植物生长情况良好�成本大大降低。

第二�实验室用电也是生产成本居高不下的一
个原因。笔者认为在室温较高的情况下可以不必加
热溶解白糖。在使用高压锅灭菌时�用开断电来控
制压强�减少或不用排气阀来控制。当每次灭菌要
结束前6～7min 时�可以提前断电�气压可以维
持足够的灭菌时间�这样就可以达到节约用电。关
于这点做法�进行多次观察试验�证明可行。另
外�有计划地将几次待灭菌的培养瓶连在一起灭
菌�这样可以避免重复加热高压锅�以达到经济用
电。最后�在培养室使用节能灯管与自动控制开关
也可以很好地省电。

笔者比较了采用与不采用以上措施的成本情

况�采用后每月降低成本1000元。以上一点建议
是本人在生产中的一点经验�有兴趣的朋友可以不
妨试一试。
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